



Observatorio de Política Exterior Argentina

– Informe de Política Exterior Argentina – N.º 783 07/08/2025 al 13/08/2025

Este informe fue elaborado en el marco del Observatorio de Política Exterior Argentina, un espacio académico de la Escuela de Relaciones Internacionales de la Facultad de Ciencia Política y Relaciones Internacionales, Universidad Nacional de Rosario constituido con el objetivo de realizar un seguimiento de la Política Exterior Argentina.

La información se obtiene del sitio web del Ministerio de Relaciones Exteriores y Culto de la República Argentina, así como de los siguientes medios gráficos: Clarín, La Nación y Página 12. La confección de los informes se realiza exclusivamente a partir de los datos recogidos de las fuentes consignadas.

El OPEA como grupo de trabajo forma parte de una red de observatorios de política exterior sudamericana integrada por la Graduación en Relaciones Internacionales de la Universidad Estadual Paulista "Júlio de Mesquita Filho" (UNESP), campus de Franca, Brasil; junto con el Grupo de Estudios Comparados en Política Externa y Defensa (COPEDE) de la Universidad Federal de Sergipe (UFS), Brasil; y el Programa de Estudios Internacionales (PEI) de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de la República (UdelaR) Uruguay.

Los invitamos a leer más sobre las actividades del OPEA, así como a buscar informes anteriores en nuestro sitio web www.opeargentina.org

Coordinadora del OPEA: Dra. María del Pilar Bueno

Encargado del Semanario: Lic. Agustín Albini

Redactores de los informes del OPEA: Agustín Albini, Pamela Quintana Salazar, Ana Lucero, María Jorgelina Giménez Ruiz, Lucía Villa, Lucía Ríos, Alejandro Rodríguez, Tomás Gabriel Márquez, Carla Jorgelina Pesce, Bernardo Collado, Irina Barda Rubín, Juan Berasategui, Gabriel Rugani, Ileana Bergia, Julián Proto Cassina, Matías Matzkin, Lourdes Mossin, Manuel Pollio.

RELACIONES BILATERALES

Estados Unidos

Una delegación de funcionarios argentinos liderada por Luis María Kreckler y el secretario de Industria y Comercio, Pablo Lavigne, viajó a Washington para reducir los aranceles "recíprocos" impulsados el 2 de abril de 2025 por el gobierno de Donald Trump. La comitiva argentina también busca bajar los aranceles del acero y el aluminio, que Trump aumentó al 25% y luego al 50%. De forma paralela, se está preparando una visita del presidente Javier Milei a Estados Unidos para comienzos de septiembre (Clarín-Economía, 13/08/2025).

Brasil



Observatorio de Política Exterior Argentina

Argentina registró en el primer semestre de 2025 importaciones récord de carne vacuna desde Brasil, con 1.033 toneladas frente a las 24 del mismo período de 2024. En julio, el intercambio comercial bilateral cerró con un déficit de 559 millones de dólares, el mayor del año, lo que llevó el saldo negativo acumulado a 3.506 millones entre enero y julio, en contraste con el superávit de 141 millones de 2024. El fuerte aumento de las importaciones, especialmente del sector automotor, y la caída de las exportaciones explican el deterioro.

En paralelo, el presidente Javier Milei recibió en la Casa Rosada el premio “Economista del Año 2025” de la Ordem dos Economistas do Brasil, una entidad privada cuestionada porque su titular fue inhabilitado por fraude y carece de aval oficial, lo que generó críticas de las asociaciones profesionales brasileñas (Página/12-Economía 08/08/2025; El País, 12/08/2025).

Colombia

Tras un año de tensiones verbales entre los presidentes Javier Milei y Gustavo Petro, los gobiernos de Argentina y Colombia buscaron encauzar sus relaciones diplomáticas y económicas. Fue así como el presidente Petro designó como nuevo embajador en Argentina a José Roberto Acosta Ramos, ex director de Crédito Público y Tesoro Nacional del Ministerio de Hacienda de su país.

El funcionario fue anfitrión de la primera recepción por el día nacional de Colombia en Buenos Aires. En este evento, al que asistieron representantes del cuerpo diplomático y autoridades argentinas, Acosta Ramos señaló que las relaciones bilaterales “son sólidas, fraternas, cargadas de historia” y que “no hay Twitter ni ninguna otra cosa que nos pueda separar”, en referencia a los intercambios previos entre ambos presidentes; intentando una vuelta de página, el nuevo embajador colombiano habló de “fortalecer” una “relación de hermanos”, citó el histórico encuentro entre San Martín y Bolívar, y hasta reconoció que el himno argentino le parece “emocionante”.

Por último, contó que el canciller Gerardo Werthein le había dado su pláctet para desempeñarse como embajador y le agradeció por recibirla. También hizo lo mismo con el secretario de Relaciones Económicas Internacionales, Fernando Brun, por su presencia en dicha celebración (La Nación, Política-07/08/2025; Clarín, Política-08/08/2025).

Chile

El gobierno de Chile ratificó la suspensión de las importaciones de carne y productos animales provenientes de la Patagonia argentina. La medida incluyó la derogación del reconocimiento de la región como zona libre de fiebre aftosa sin vacunación, lo que impidió el ingreso de carne ovina, bovina con hueso y otros productos que requerían esa certificación sanitaria.

La decisión fue adoptada por el Servicio Agrícola y Ganadero (SAG) de Chile mediante una resolución firmada por su director, José Arturo Guajardo Reyes. El organismo justificó la medida en la necesidad de resguardar su estatus sanitario, ante cambios normativos recientes impulsados por el Servicio Nacional de Sanidad y Calidad Agroalimentaria (Senasa) de Argentina, que habían autorizado el movimiento de carne bovina con hueso desde el norte hacia el sur del país.



Observatorio de Política Exterior Argentina

El gobierno chileno aclaró que continuará habilitando la importación de cortes sin hueso provenientes de zonas argentinas libres de aftosa con vacunación, sin embargo, la suspensión afectó de manera particular a las provincias de Neuquén y Río Negro, donde la producción ganadera mantenía vínculos comerciales significativos con el mercado chileno.

Diversas asociaciones rurales de la Patagonia habían manifestado su rechazo a las modificaciones regulatorias en Argentina, al considerar que podían comprometer la competitividad del sector y generar conflictos con los mercados internacionales que valoran el estatus sanitario diferencial de la región (La Nación-Economía, 07/08/2025; Página/12-Economía, 08/08/2025).

Israel

El presidente, Javier Milei, destinó un millón de dólares para fundar una organización que estreche vínculos políticos, económicos y culturales con Israel. Este dinero había sido recibido por el presidente por el Premio Génesis por su apoyo inquebrantable a Israel. La organización creada con esos fondos se llama Amigos Americanos de los Acuerdos de Isaac (AFOIA, por sus siglas en inglés) y tiene sede en Nueva York. Su objetivo es estrechar lazos políticos, económicos y culturales entre Israel y ciertos países latinoamericanos, y promover una agenda de apoyo incondicional a Tel Aviv. Según Stan Polovets, cofundador del Premio Génesis, la misión de AFOIA es “combatir el antisemitismo, rechazar ideologías terroristas y alentar a otros líderes latinoamericanos a apoyar a Israel”.

Con la creación de AFOIA, Milei busca financiar ONGs proisraelíes en la región, desde redes de innovación tecnológica hasta entrenamientos militares y programas sanitarios. Además, la organización apunta a influir en gobiernos latinoamericanos para modificar sus votos en la Organización de Naciones Unidas (ONU) a favor de Tel Aviv. Con esta iniciativa, Milei se aleja de la postura de la región y se consolida como uno de los aliados más firmes del país de Medio Oriente (Página/12, El País-13/08/2025).

Suiza

Resultaron ganadores del concurso Acciones Positivas, organizado por la Cámara de Comercio Suizo-Argentina, Acindar, HINS Energía, la Universidad Nacional del Litoral y Gino Tubaro. El evento contó con la participación de representantes de la Embajada de Suiza en la Argentina, autoridades gubernamentales locales, representantes diplomáticos, empresarios, referentes del ámbito social y cultural, así como de los integrantes del jurado y prejurado del certamen (Clarín-Economía, 11/08/2025).

TEMAS DE AGENDA

Yacimientos Petrolíferos Fiscales

La Corte de Apelaciones de Nueva York, Estados Unidos, resolverá si mantiene en suspenso la orden de la jueza Loretta Preska de entregar las acciones de la empresa petrolera como pago, o si obliga a la Argentina a depositar otros activos.

Existen tres posibilidades de respuesta. En primer lugar, que se conceda la cautelar que permite a la Argentina suspender el traspaso de las acciones. En segundo lugar, que se niegue la cautelar, y por lo tanto la jueza Prezka pida la ejecución de las acciones. Por



Observatorio de Política Exterior Argentina

último, la tercera posibilidad es que la corte conceda la medida en suspenso, pero que entienda que pagar con acciones es casi imposible para la Argentina.

En este caso puede definir que el gobierno ponga a cambio otros activos, como por ejemplo bonos. Si la corte no concede la suspensión total del traspaso de las acciones, se abren dos caminos. Por un lado, una opción es llegar a un acuerdo con los acreedores. La otra es no cumplir.

Si se da esta última respuesta, la Argentina podría tener consecuencias que pueden ir hasta el embargo de reservas del Banco Central (BCRA).

En este contexto, el jefe de gabinete Guillermo Francos declaró que sería "incumplible" para el país afrontar un fallo adverso. (Clarín-Política, 09-11/08/2025; Página/12-Economía, 13/08/2025)

Fondo Monetario Internacional

El Fondo Monetario Internacional (FMI) en su última revisión, advirtió sobre la aceleración del gasto por la fórmula de movilidad jubilatoria y destacó la necesidad de rechazar los proyectos del Congreso que pongan en riesgo el objetivo fiscal. Argentina se comprometió a un superávit primario del 1,6% del PBI en 2025 y del 2,2% en 2026. Pero por el incremento del pago de intereses de deuda, el Fondo espera un menor superávit fiscal en 2026 (0%). En ese marco, el presidente argentino, Javier Milei, justificó los vetos a las leyes de emergencia en discapacidad, aumento en jubilaciones y moratoria previsional.

Luego de que el staff técnico del Fondo Monetario Internacional (FMI) asegurara que existen conversaciones entre Argentina y los acreedores con sentencia firme del Cupón PBI, los beneficiarios del fallo emitido en Londres niegan que haya negociaciones activas y exigen una rectificación oficial.

En el escrito, los beneficiarios argumentaron: La República Argentina ha declarado que asistirá a dichas negociaciones, pero se ha negado a acordar una fecha o lugar para su celebración. Además, la República Argentina se niega a cooperar con las medidas adoptadas por los Demandantes para ejecutar la deuda judicial en nombre de los titulares de las órdenes de arresto".

El conflicto por el bono ligado al crecimiento del PBI argentino derivó en una sentencia judicial por más de 1.600 millones de euros. "La República tampoco paga los intereses diarios devengados por la deuda judicial pendiente", puntualizaron. En su último reporte, el staff del Fondo alertó por la necesidad de resolver los litigios pendientes.

En medio del proceso de revisión del acuerdo entre la Argentina y el organismo de crédito internacional, "los demandantes han escrito al FMI para confirmar que no se están llevando a cabo negociaciones, y mucho menos negociaciones realizadas de buena fe por la República". Además, le solicitaron al FMI que "actualice su Informe del Personal Técnico en consecuencia".

El Informe del Personal Técnico del FMI presupone el retorno a la emisión de bonos en divisas bajo ley extranjera para 2026. Si bien los Demandantes siguen apoyando el retorno de la República a los mercados de capitales, "será necesario que la República primero aborde de forma concluyente sus atrasos externos, en particular los relacionados



Observatorio de Política Exterior Argentina

con emisiones de deuda anteriores, dado su extenso historial de incumplimiento", puntualizan.

Los demandantes agregaron que "no se están llevando a cabo conversaciones al respecto, pero se encuentran dispuestos a dialogar con la República Argentina". Al concluir la carta, los beneficiarios dijeron alentar a la Argentina a una interacción transparente con el FMI. (Clarín-Economía, 10/08/2025; Clarín-Política, 12/08/2025)

Relaciones económicas internacionales

Las acciones argentinas tuvieron un desempeño a la baja en la jornada del 8 de agosto de 2025 en un contexto signado por resultados no esperados por el mercado en la presentación de balances empresariales.

En la bolsa neoyorquina, se observaron pérdidas en una serie de empresas privadas argentinas y en la petrolera nacional, Yacimientos Petrolíferos Fiscales (YPF), la cual presentó un descenso de 4,1%. De acuerdo a Portfolio Personal Inversiones, YPF reportó en el segundo trimestre del año una disminución interanual del 6% en sus ingresos un aumento del 18% de su deuda y una reducción en sus ganancias de 535 millones de dólares a 58 millones de dólares.

También se observó una tendencia a la baja en la bolsa porteña, reflejada en un -2,05% del índice Merval.

Además de los resultados expresados en los balances empresariales, la licitación de títulos por deuda en pesos lanzada por el Tesoro Nacional también ofició de marco a los comportamientos mixtos de las acciones en el mercado bursátil. Las acciones llegaron a registrar un salto de hasta el 5,5% en las primeras horas, ascenso que luego se vio recortado. No obstante, el índice S&P Merval de las principales empresas que cotizan en la Bolsa de Comercio de Buenos Aires cerró con subas de hasta el 4%, pero en un promedio de 0,37%. Los certificados de depósito argentinos (ADR) se desenvolvieron con subas de más de 3%.

A pesar de una tendencia inicial a la baja de los títulos públicos, luego cerraron con leves subas. Mientras que el AL35 cayó 0,06%, el AL30 ganó 0,07%. El Riesgo País se mantuvo en 733 puntos de acuerdo a la medición de JP Morgan (Clarín-Economía, 08/08/2025; Página/12-Economía, 13/08/2025).

Cuestión Malvinas

El Gobierno del Reino Unido difundió en redes sociales un concurso dirigido a estudiantes universitarios de Argentina, Uruguay y Paraguay, que ofrece como premio un viaje a las Islas Malvinas. La convocatoria, publicada en la cuenta oficial "Falklands de Cerca" en la red social X, invita a los participantes a enviar un video de un minuto en inglés explicando por qué desearían visitar el archipiélago.

En la comunicación oficial se utiliza la denominación "Islas Falkland", lo que motivó expresiones de rechazo en Argentina. El ministro de Gobierno de la Provincia de Buenos Aires, Carlos Bianco, calificó la iniciativa como una "provocación" a los derechos de soberanía argentina sobre las islas. También criticó la falta de respuesta del Gobierno nacional ante esta y otras acciones del Reino Unido en relación con el territorio.



Observatorio de Política Exterior Argentina

Bianco señaló que la provincia impulsa el programa educativo “Malvinas Futuro” en conjunto con nueve universidades nacionales, que busca promover la enseñanza sobre la cuestión Malvinas, el federalismo y la cooperación científica. Asimismo, planteó la necesidad de avanzar en la habilitación del Canal Magdalena como vía de conectividad marítima bajo jurisdicción argentina. (Página/12-El país, 13/08/2025).

Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE)

Manuel Gerardo Flores Romero, coordinador del Programa de Política Regulatoria de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) aconsejó al Gobierno argentino con respecto a las políticas de desregulación de su programa económico. Flores Romero recomendó el monitoreo de las normas regulatorias; y destacó que tanto la eficiencia como la reducción de costos administrativos y burocráticos es otra premisa que debe perseguir el diseño de regulación (La Nación-Economía, 11/08/2025).

Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF)

El Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF) celebró el cuadragésimo aniversario de un Sol para los Chicos y con ello cuatro décadas de trabajo ininterrumpido en la Argentina. En dicho aniversario, se logró recaudar más de 1.900 millones de pesos en favor de la niñez y la adolescencia. Más de 20 empresas y fundaciones y la sociedad en general han demostrado su solidaridad con UNICEF y sus acciones en favor de los derechos de niñas, niños de Argentina y el mundo (Clarín-Sociedad, 09/08/2025).